
Acta de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad 
Complutense celebrada el día 17 de febrero de 1994, a las 10 
horas, en la Sala de Juntas del Antiguo Rectorado (calle Isaac 
Peral, s/n) con la asistencia de los funcionarios que a 
continuación se relacionan: 
  
 Marta Torres Santo Domingo, Directora 
 Ana Santos Aramburo, Vicedirectora 
 Cristina Gállego Rubio, Jefa del Servicio de Coordinación y 
Proyectos de Bibliotecas 
 Manuel Sánchez Mariana, Director de Fondo Histórico, 
Documental y Bibliográfico 
 Mª Reyes Carmona Vignau, Directora de Fondo Antiguo 
 Antonio Olivares Poza, Director del Archivo 
 Angeles Vián Herrero, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Bellas Artes 
 María Peñalver Simó, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Biológicas 
 José Antonio Magán Wals, Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Económicas  
 Mª del Carmen Hernández Zapata, Directora de la Biblioteca 
de la Facultad de Ciencias Físicas 
 Hortensia Esteve Rey, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Geológicas 
 Mª Luisa García-Ochoa Roldán, Directora de la Biblioteca de 
la Facultad de Ciencias de la Información 
 Isidro Rodríguez Parra, Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Matemáticas 
     Margarita Vázquez Fernández-Villa, Subdirectora de la 
Biblioteca de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología 
 Paloma Sánchez Hombre, Subdirectora de la Biblioteca de la 
Facultad de Ciencias Químicas 
 Ricardo González Castrillo, Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Derecho 
 Cristina Arbós Ayuso, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Educación 
 Aurora Miguel Alonso, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Farmacia  
 Pilar Martínez González, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Filología 
 Manuel Oliva Hernández, Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Filosofía 
 Fco. Javier de Jorge García-Reyes, Director de la 
Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia 
 Juan Antonio Méndez Aparicio, Director de la Biblioteca de 
la Facultad de Medicina 
 Rosa Mª Rodríguez Durántez, Directora de la Biblioteca de 
la Facultad de Odontología 
 Isabel Herizo Peigneux d'Egmont, Subdirectora de la 
Biblioteca de la Facultad de Psicología 
 Raquel Benito Alonso, Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Veterinaria 
 Manuel Vilariño Pardo, Director de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria de Biblioteconomía y Documentación 
 Carmen Antón Luaces, Directora de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria de Estadística 
 
 Miguel Angel Martínez Santos, Director de la Biblioteca de 



la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales 
 Ana González Castrillo, Directora de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria "María Díaz Jiménez" 
 Ana Liter Mayayo, Directora de la Biblioteca de la Escuela 
Universitaria "Pablo Montesino" 
 Mª Jesús Santurtún de la Hoz, Directora de la Biblioteca de 
la Escuela Universitaria de Optica 
 Carmen Horta García, Directora de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria de Relaciones Laborales 
 Mª Dolores Illanas Duque, Directora de la Biblioteca de la 
Escuela Universitaria  de Trabajo Social 
 Benito Juez Ortega, Director de la Biblioteca del Instituto 
Universitario de Criminología 
 Mª Luisa Gómez Sáenz de Ormijana, Biblioteca "Marqués de 
Valdecilla" 
 Eugenio Tardón González, Director del Centro de 
Documentación Europea (Facultad de C. Económicas) 
 Alicia Sánchez Hontana, Directora del Centro de 
Documentación Europea (Facultad de Derecho) 
 Javier Gimeno Perelló, Responsable del Area de 
Documentación del Departamento de Análisis y Planificación 
 Ana Delgado Pérez, Jefa de Canje Internacional 
 Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe de Préstamo Internacional 
 Fco. Javier Fernández Iglesias, Secretario 
 
 
 1. Lectura y aprobación, en su caso, de las actas 
siguientes: 
 
 
 -Junta de Directores de 18 de octubre de 1993: La Junta 
aprueba el acta en su integridad. 
 
 -Reunión de Directores de 25 de octubre de 1993: El 
Secretario dá lectura a una nota de la Directora de la 
Biblioteca de la Facultad de Ciencias Químicas por la que 
solicita que se modifique la redacción del párrafo sexto de la 
página quinta en relación con una intervención suya, de manera 
que figure de la siguiente forma: "La Directora de la Biblioteca 
de la Facultad de C. Químicas... a continuación dice que le 
parece bien que se exijan responsabilidades a los directores, 
pero debe tenerse en cuenta que cada Biblioteca forma parte de 
la vida universitaria del Centro al que pertenece y las 
directrices a seguir las marcan conjuntamente el Equipo Decanal, 
la Junta de Facultad, la Comisión de Biblioteca y la Dirección". 
 
 La Junta aprueba el acta con la citada modificación. 
 
 -Junta de Directores de 23 de noviembre de 1993: El 
Secretario dá lectura a una nota de la Directora de la 
Biblioteca de la Facultad de Ciencias Químicas por la que 
solicita que se modifique la redacción del párrafo segundo de la 
última página en relación con una intervención suya, de manera 
que figure de la siguiente forma: "La Directora de la Biblioteca 
de la Facultad de Ciencias Químicas comenta la necesidad de un 
minucioso asesoramiento por parte de la Biblioteca Universitaria 
en el posible proyecto de centrali- 
zación de adquisiciones de publicaciones periódicas desde la 



Editorial". 
 
 La Junta aprueba el acta con la citada modificación. 
 
 -Junta de Directores de 23 de diciembre de 1993: La Junta 
aprueba el acta en su integridad. 
 
  
 2. Informe de la Dirección: 
 
 
 La Directora presenta y dá la bienvenida en nombre de la 
Junta a Don Manuel Sánchez Mariana, Director de Fondo Histórico, 
Documental y Bibliográfico. 
 
 La Directora se refiere a los "Documentos de Trabajo" 
editados por la Biblioteca y aclara que con los distribuidos en 
esta Junta ya se han repartido siete de la serie de nueve 
documentos de 1993 preparados hasta la fecha. También se 
distribuye el nº 3 de "La Biblioteca Informa" 
 
 La Directora indica que se van a efectuar algunas 
modificaciones en los impresos de las estadísticas y pide que se 
espere hasta recibir los nuevos modelos para cumplimentar las 
estadísticas anuales. 
 
 La Directora comenta diversos incidentes ocurridos en la 
Biblioteca de la Facultad de Psicología con motivo de la falta 
de espacio y anuncia que la próxima semana se reunirá con los 
decanos y directores de las bibliotecas del Campus de Somosaguas 
para tratar sobre los problemas que plantean el acceso y la 
saturación de las bibliotecas. 
 
 Este asunto dá lugar a un extenso debate en el que, además 
de la Directora, intervienen los Directores de las Bibliotecas 
de las Facultades de Bellas Artes, Geografía e Historia, 
Medicina, Filología, Derecho y el Director de la Biblioteca del 
Instituto de Criminología. Se analizan aspectos como la 
gratuidad de los servicios, la repercusión de las restricciones, 
la habilitación de salas de estudio, los horarios, la apertura 
de la biblioteca los sábados, la situación de las bibliotecas 
departamentales y la expedición del carnet de la Biblioteca. 
También se abordó la homologación de servicios y la revisión del 
Reglamento de la Biblioteca, que se acometerá inmediantamente 
después de las vacaciones de Semana Santa. 
 
 La Directora dice que ha comunicado al Vicerrector de 
Investigación que únicamente disponemos de 8.000 puestos de 
lectura, cuando, según la legislación, nos corresponderían 
13.OOO. Debemos trabajar para conseguir la construcción de 5.000 
puestos en los próximos cinco años. 
 
 
 
 
 3. Automatización: 
 
 



 La Vicedirectora informa sobre este asunto en ausencia de 
la Coordinadora de Programas de Informatización de Bibliotecas 
con motivo de los cursos de formación de personal sobre 
circulación automatizada que están impartiendo ("La Biblioteca 
Informa", nº 3, documento 1). 
 
 La Vicedirectora destaca el esfuerzo realizado por el 
Equipo de Automatización y considera que la puesta en 
funcionamiento del módulo de catalogación ha sido inmejorable. 
Dice que el objetivo para este año es implementar el módulo de 
circulación. Anuncia que los nuevos carnets tendrán una vigencia 
de cinco años y que se repartirán en todos los centros, incluso 
en aquellos que no están automatizados. 
 
 A continuación se comentan diversos pormenores sobre la 
expedición de los carnets y sobre las condiciones de préstamo  
segun las categorías de usuarios. 
 
 La Vicedirectora anuncia que en lo sucesivo las compras de 
material informático se harán desde cada centro y no de forma 
conjunta como hasta ahora.  
  
 La Vicedirectora pide que quienes no hayan podido resolver 
todavía los problemas de conexión a la red informática se lo 
comuniquen por escrito. Se contratará a una empresa privada para 
solucionarlos y el gasto lo asumirán los Servicios Centrales. 
 
 La Directora informa del proyecto, en el que está 
trabajando el Director de la Biblioteca de la Facultad de C. 
Económicas, sobre acceso en red a las bases de datos en CD-ROM. 
La Directora dice que cuentan con la información de SLS 
(Information Systems) Limited para conseguir el acceso 
multiusuario con los mismos terminales que estamos utilizando 
para LIBERTAS y que procurarán obtener la financiación de la 
Comunidad de Madrid para el proyecto. 
 
 
 
 4. Personal: 
 
 
 -Oposiciones: La Directora informa sobre la inminente 
celebración de pruebas selectivas para el ingreso en la Escala 
de Técnicos Auxiliares de Biblioteca de la U.C.M --grupo C-- y 
en la Escala de Auxiliares de Biblioteca de la U.C.M. --grupo D-
-, correspondientes al proceso de funcionarización del personal 
laboral (en aplicación del artículo 15 y la disposición 
transitoria decimoquinta de la Ley 30/1984 de Medidas para la 
Reforma de la Función Pública). La Directora agradece la 
colaboración de los bibliotecarios que están preparando un curso 
acelerado de formación. 
 
 También informa de las pruebas selectivas para acceso a la 
Escala de Ayudantes de Archivos y Bibliotecas --grupo B--, tanto 
las correspondientes al proceso de funcionarización  como las de 
turno libre. 
 
 La Directora aclara algunos aspectos del proceso de 



funcionarización del personal laboral a preguntas del Director 
de la Biblioteca de la Facultad de Medicina. 
 
 La Directora responde a una pregunta de la Directora de la 
Biblioteca de la Facultad de C. Físicas que la obligatoriedad de 
recuperar el horario de los cursos de formación no es asunto de 
la Biblioteca, sino que se deriva de un acuerdo entre los 
Servicios de Personal y los representantes sindicales. 
 
 -Concursos: La Directora anuncia la convocatoria de un 
concurso interno para la provisión de las siguientes plazas: 
Dirección de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria, 
Subdirección de la Biblioteca de la Facultad de Filología, 
Subdirección de la Biblioteca de la Facultad de Odontología, una 
plaza base para el Equipo de Automatización, una plaza base para 
la Unidad de Normalización y una plaza para la Biblioteca del 
Instituto Ramón Castroviejo. 
 
 La donación de Don Ramón Castroviejo incluye una biblioteca 
oftalmológica muy importante de la que se encarga en la 
actualidad una bibliotecaria del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas. 
 
 La Directora justifica la necesidad de las plazas de los 
servicios centrales y solicita la colaboración de todos para 
conseguir una base de datos más "limpia". 
 
 -Becarios: La Directora dice que se realizará una encuesta 
de valoración del trabajo que desempeñan y plantea 
la posibilidad de seguir contanto con la figura de los becarios 
en el futuro. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Escuela Universitaria 
"María Díaz Jiménez" expresa su satisfacción con los becarios. 
Esta opinón la comparten los miembros de la Junta. 
 
 
 
 5. Comisión Técnica de Proceso Bibliográfico: 
 
  
 La Jefa del Servicio de Coordinación y Proyectos de 
Bibliotecas distribuye el documento titulado "Comisión Técnica 
de Proceso Bibliográfico: (Materias)" en el que se explica la 
organización y metodología de trabajo de esta Comisión. El 
documento incluye, en dos anexos, la normativa para la redacción 
de encabezamientos --una adaptación de la normativa exitente a 
las necesidades de nuestra base de datos-- y un impreso tipo 
para la recogida de datos y su envio a la Comisión, mediante el 
"correo interno" o correo electrónico. 
 
 La Coordinadora distribuye también la versión 1.0 de los 
"Subencabezamientos de materia" preparados por la Comisión de 
Encabezamientos de Materia de la Biblioteca y editados por el 
Equipo de Automatización de la B.U.C. en noviembre de 1993.  
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 
Geológicas alude a los inconvenientes que se han originado por 



los cambios de criterio en torno a la forma directa o indirecta 
de los subencabezamientos geográficos. La Jefa del Servicio de 
Coordinación desea que las decisiones se adopten de forma 
coordinada entre todas las bibliotecas y la Comisión. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Biblioteconomía echa en falta la mención de "Bibliografía 
Española" entre las publicaciones citadas para apoyar la 
inclusión de un nuevo encabezamiento de materia. 
 
 
 
 6. Informe del Jefe de Servicio de Fondo Histórico, 
Documental y Bibliográfico: 
 
 
 Don Manuel Sánchez Mariana, recientemente nombrado Director 
de Fondo Histórico, Documental y Bibliográfico, agradece la 
acogida dispensada por el Equipo de Dirección y los miembros de 
la Junta. Dice que se reunió el pasado día 3 de febrero con la 
Comisión de Fondo Antiguo y que se ha entrevistado con los 
bibliotecarios responsables de los principales depósitos de 
fondo antiguo. Como resultado de estos trabajos procede, a 
continuación, a esbozar unas primeras líneas de trabajo. 
 
 El Director de Fondo Histórico, Documental y Biblio-gráfico 
dice que piensa, o quiere pensar, que el objetivo de su llegada 
es la creación de la Biblioteca de Fondo Antiguo. Este objetivo 
requerirá un tiempo y mientras tanto propone una serie de 
actuaciones, vista la dispersión actual en distintos depósitos. 
 
 Sigue diciendo que lo primero es la definición de Fondo 
Antiguo y considera que se debe entender como una parte de la 
Biblioteca General de la Universidad Complutense. En su opinión 
la Biblioteca de Fondo Antiguo debe plantearse con amplitud de 
uso --uso público--  con las restricciones propias de la 
conservación, sin limitarse a un uso exclusivo de los 
catedráticos y sin que le afecten las restricciones de acceso 
que se apuntaban, al principio de esta Junta, en algunas 
bibliotecas universitarias.           
               
 El Director de Fondo Histórico considera que es evidente, 
atendiendo a la normativa nacional e internacional, que el fondo 
antiguo debe instalarse en un único depósito, que reúna las 
condiciones idóneas para la conservación de los fondos. 
 
 Como primera medida ha solicitado un informe del Insti-tuto 
de Conservación y Restauración de Bienes Culturales sobre las 
condiciones de los principales depósitos, para saber exactamente 
cuáles son para mejorarlas --ahora no lo sabemos-. 
 
 El Director de Fondo Histórico añade que se deben controlar 
las condiciones de humedad y temperatura con la adquisición de 
algún termohigrógrafo. 
 
 Sobre la restauración de los fondos dice que se requiere 
una actuación urgente en el caso de los de la Biblioteca de la 
Facultad de Medicina. Explica que se tiene el proyecto de crear 



un Laboratorio de Restauración para el que se dispone de 
presupuesto de cincuenta millones. Todavía no se sabe dónde se 
ubicaría --quizás en el edificio de la calle Noviciado--, pero 
convendría instalarlo aunque fuera provisionalmete. Mientras 
tanto sugiere la posiblidad de contratar algunos servicios para 
las actuaciones urgentes. 
 
 Sigue diciendo que el estado de catalogación de los fondos 
dista de ser el ideal, aunque se ha avanzado en algunos centros. 
El Director de Fondo Histórico tratará de conseguir las cintas 
del catálogo colectivo del patrimonio bibliográfico español, 
mediante las oportunas gestiones con el Centro de Coordinación 
Bibliotecaria. Dice también que es más oportuno realizar una 
catalogación del tipo "short title" y pasarla a soporte 
informático, antes de completar la catalogación especializada. 
 
 Existen buenos catálogos de algunos fondos especiales, cono 
el "Catálogo de obras impresas en el siglo XVI en la Biblioteca 
de la Facultad de Medicina" de Rafaela Castrillo y se está 
culminando una nueva edición del "Catálogo de incunables de la 
Bilblioteca Universitaria". 
 
 El Director de Fondo Histórico valora la magnitud del fondo 
antiguo a partir de los datos que le proporcionan las 
estadísticas de la Biblioteca. En los distintos depósitos 
contamos con 5.187 manuscritos y 71.962 volúmenes de impresos 
anteriores al siglo XIX. Si se suman los impresos del siglo XIX 
se doblaría la cifra hasta totalizar cerca de 150.000 volúmenes, 
que se corresponden con 6.000 metros lineales de estanterías. 
 
 De las estadísticas se desprende una utilización muy baja 
del fondo: 691 investigadores y 2.316 obras consultadas en 1.992 
(14.130 investigadores y 45.000 consultas en las Secciones de 
Manuscritos y Raros de la Biblioteca Nacional en 1993). Las 
cifras tan bajas se deben a las condiciones actuales de 
instalación del fondo antiguo. En opinión del del Director de 
Fondo Histórico Documental y Bibliográfico se debe llegar a ser 
la segunda biblioteca de Madrid, complementaria de la Biblioteca 
Nacional, como fue la Biblioteca de San Isidro en el siglo XIX. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Medicina 
desea que el inmenso ventilador que han estado utilizando desde 
la inundación que sufrió su Biblioteca pase al Taller de 
Restauración. Se interesa por la gestión de la nómina de los 
restauradores contratados y su cobertura por la empresa de 
seguros Grupo Vitalicio. 
 
 La Directora comenta que se está hablando de una 
indemnización de 300/5OO millones de pesetas derivada de los 
daños sufridos en la inundación y, también, de la construcción 
de un Taller de Restauración. 
 
 El Director de Fondo Histórico apunta la posibilidad de 
instalar el taller en el edificio de la calle Noviciado. 
 
 La Directora informa de la visita que realizaron la semana 
pasada con el arquitecto de la Universidad al edificio de 
Noviciado y explica que, además, se está pensando en el edificio 



de la calle San Bernardo como sede de la Biblioteca de Fondo 
Antiguo. Sin embargo el proyecto está "en mantillas" porque el 
edificio lo ocupan la Asamblea de Madrid, el Instituto España y 
la Escuela Universitaria de Relaciones Laborales e, incluso, se 
quiere instalar allí el Museo de la Universidad. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia indica, en relación con los 300/500 millones de pesetas 
aludidos, que una biblioteca como la de su Facultad supuso una 
inversión de 400 millones de pesetas. 
 
 La Directora de Fondo Antiguo informa sobre la inauguración 
de la exposición "Una Hora de España" el próximo 3 de marzo en 
el Centro Cultural de la Villa. Reunirá lo más representativo 
del patrimonio histórico de la Universidad Complutense con 
motivo de la celebración de su VII Centenario. La Biblioteca 
Universitaria participa con la exhibición de 18 obras 
representativas de su Fondo Antiguo. 
 
 
 
 7. Proyecto de creación de una revista de la Biblioteca  de 
la Universidad Complutense: 
 
 
 Se acuerda posponer el debate de este asunto hasta la 
próxima reunión de la Junta. 
 
 
  
 8. II Jornadas de Gestión Administrativa de la U.C.M. 
 
 
 La Directora comunica que las II Jornadas de Gestión 
Administrativa se celebrarán los días 24 y 25 de febrero. Ya 
están preparadas las ponencias de la Biblioteca y nombradas las 
personas que redactarán las conclusiones ("La Biblioteca 
Informa", nº 3, documento 5). La Directora nos anima a todos a 
participar. 
 
 
 
 9. 17th International Online Information Meeting: 
 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias de 
la Información informa de su asistencia al 17th International 
Online Information Meeting, organizado por Learned Information 
en Londres durante los días 7 y 9 de diciembre de 1993 ("La 
Biblioteca Informa", nº 3, documento 4). 
 
 
 
 10. Informe de los Centros: 
 
 La Directora informa del trabajo que está realizando en la 
Biblioteca "Marqués de Valdecilla" Doña María Luisa Gómez Sáenz 
de Ormijana. Esta Biblioteca estaba en una situación de 



debilidad a causa de la baja por enfermedad de su Directora. 
 
 
 
 11. Ruegos y preguntas: 
 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Biblioteconomía y Documentación, que con anterioridad estuvo 
destinado en la Biblioteca "Marqués de Valdecilla", se interesa 
por el futuro de esta Biblioteca y la relación que pudiera tener 
con el proyecto de Biblioteca de Fondo Antiguo anteriormente 
comentado. La Directora insiste en que está todo pendiente de 
estudio. 
 
 
 Y sin nada más que tratar se levanta la sesión a las 13 
horas. 
 
 
 
   Vº Bº                                EL SECRETARIO 
LA DIRECTORA   
 
 
  
 
  


